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Дело всей моей жизни
АЛЕЙНИКОВ Владимир Александрович, тренер-преподаватель Специализированной 
детско-юношеской спортивной школы олимпийского резерва города Краснотурьинска, 
заслуженный тренер России по лыжному спорту. 

— Владимир Александрович, 
в мае 2023 года поздравляя вас 
с 65-летием со дня рождения, 
председатель федерации лыж-
ных гонок Краснотурьинска 
Станислав Анатольевич Колупа-
ев отметил, что это во многом 
благодаря вам Краснотурьин-
ская ДЮСШ в этом году призна-
на лучшей среди 32-х подобных 
спортшкол области. Это так?

— Да, такого сильного успеха 
у нашей школы не было 20 лет. 
Мы взяли первое место в обла-
сти по всем возрастам. Прият-
но, конечно, слышать высокую 
оценку своего труда, но хочу 
отметить, что такой результат 
достигнут  благодаря усилиям 
многих людей. Это и директор 
школы Юрий Викторович Мяки-
шев с его командой управленцев, 
и весь наш нынешний тренерский 
коллектив. Что же касается мое-
го личного вклада в подготовку 
высококлассных лыжников, то 
вдвоем с заслуженным тренером 
России Екатериной Анатольевной 
Бурмистровой в конкурсе 2023 
года мы принесли школе 460 из 
общей суммы 1240 баллов, обе-
спечивших нашей школе эту уве-
ренную победу. Я очень рад, что 
20 лет нашей совместной работы 
с Екатериной Анатольевной дают 
такие значимые результаты.

— А что дала Краснотурьин-
ская СДЮСШОР вам? Какую роль 
сыграла она в вашей спортивной 
и тренерской биографии? 

— Школа — почти моя ровес-
ница, она в прошлом году от-
метила свое 65-летие. У школы 
славная, богатейшая история и 
я горжусь тем, что внес в ее ле-
топись свой скромный вклад. 
Сам я пришел в нее будучи пя-
тиклассником в октябре 1969 года 
и отучился в ней до 1975 года, то 
есть, до окончания десятилетки 
и поступления в институт. После 
института вернулся в нее же тре-
нером-преподавателем по лыж-
ному спорту и вот уже более 42 
лет работаю в этой должности. 
Это стало делом всей моей жизни.

— То есть, лыжами с самого 
детства занимаетесь? А в других 
видах спорта себя не пробовали?

— В дошкольном возрасте 
был очень ослабленным ребен-
ком. С 7 лет родители меня ста-
ли потихонечку оздоравливать. 
После третьего класса на летних 
каникулах я поехал с отцом, ко-
торый работал водителем на 
знаменитом нашем алюминиевом 
заводе, на его малую родину на 
Алтай и там увлекся бросанием 

камней-голышей через речку Че-
рыш. Сначала с трудом до друго-
го берега добрасывал, а со вре-
менем подбадриваемый отцом 
бросал все дальше и уверенней. 
Когда после каникул вернулся в 
Краснотурьинскую общеобра-
зовательную школу номер 1, то 
в четвертом классе принял уча-
стие в соревновании по метанию 
теннисного мяча и неожиданно 
для всех победил в этом соревно-
вании, бросив мяч на дальность 
более 50 метров. Это и подвигло 
меня заняться систематически 
каким-нибудь спортом. Еще и 
пример мамы меня вдохновил — 
она работала на очистных соору-
жениях аллюминиевого завода 
и активно занималась спортом 
— была призером областных со-
ревнований по плаванию и по-
бедителем первенства области 
по народной гребле. А я сначала 
попробовал себя в хоккее и фут-
боле. В октябре 1969 года к нам 
пришел директор Краснотурьин-
ской детской спортивной школы 
Виктор Георгиевич Гуринов. Он 
набирал ребят и девчат в свою 
школу, где он был и директором, 
и тренером по лыжным гонкам. 
Активно агитировал нас записы-
ваться к нему и Владимир Васи-
льевич Дерябин, физрук нашей 
общеобразовательной школы. За-
писались многие, и я в том числе. 
Поначалу у меня плохо получа-
лось, я был в числе последних, 
но видимо мой опыт в метании 
каменей отложился в голове — 
я чувствовал, что если упорно 
добиваться цели, трудиться, на-
стырно бить в одну точку, можно 
многого достичь. Это помогло. Со 
временем из того набора октября 
1969 года другие ребята и девча-
та отсеялись, а я остался один. 
Инвентарь тогда был не тот, что 
сегодня — простые деревянные 
лыжи, бамбуковые палки, тяже-
лые ботинки из бычьей кожи… 
Но я упорно тренировался и по-
степенно начал выходить на ли-
дерские позиции сначала в своей 
школе, потом в районе, а затем и 
на уровне области.

— Почему после школы ре-
шили поступать именно в Мо-
сковский областной институт 

физкультуры? Для паренька из 
уральской глубинки это было 
сложно, наверное?

— Дело в том, что в 9 классе 
меня взяли в состав сборной ко-
манды Свердловской области и 
к окончанию школы я уже был 
неоднократным победителем и 
призером областных первенств, 
выезжал на Всесоюзную спар-
такиаду школьников, на моло-
дежные первенства СССР. Там 
меня заметили тренеры, кото-
рые и пригласили поступать в 
Московский областной институт 
физкультуры. У меня был выбор 
— мне также предлагали после 
школы продолжить спортивную 
карьеру в ДСО «Урожай», за кото-
рое я выступал в 10 классе, но в 
конце-концов с еще двумя земля-
ками-краснотурьинцами Андреем 
Безяевым и Анатолием Брагиным 
в 1975 году мы решили ехать в Ма-
лаховку поступать в МОИФК и все 
трое успешно сдали экзамены и 
были зачислены туда.

— Желания остаться после 
выпуска в столичном регионе 
не было?

— В институте я продолжил 
без отрыва от учебы выступать на 
соревнованиях разного уровня, 
был призером чемпионата Мо-
сковской области, участвовал в 
соревнованиях на первенство 
СССР среди юношей и юниоров 
в составе сборной команды Цен-
трального совета ДСО «Спартак». 
Но и со своей спортшколой свя-
зи не терял — хотя ни мобиль-
ной связи, ни интернета тогда не 
было, я постоянно контактиро-
вал с тренерами, а на каникулах 

приезжая в Краснотурьинск по-
могал им в работе. Так что я после 
окончания института вернулся в 
свою родную спортшколу и до сей 
поры в ней работаю.

— Каких успехов добились на 
тренерском поприще и кем из 
воспитанников гордитесь особо?

— Горжусь, что я приобщил к 
спорту сотни детей, из которых 
впоследствии кто-то достиг высот 
в большом спорте, чем тоже гор-
жусь. Еще в первый период моей 
тренерской работы у меня зани-
малась будущая чемпионка мира 
, мастер спорта международного 
класса Валентина Смирнова, ко-

торая с 1986 по 1991 год входила 
в состав сборных команд СССР и 
России. Также я подготовил не-
однократную победительницу 
и призера чемпионатов России, 
участницу первенства мира среди 
молодежи. Мастера спорта Ана-
стасию Майнгардт, кандидатов в 
сборную россии Ольгу Зейбель, 
Анну Ожегову и других. Более ста 
призеров первенства Свердлов-
ской области.

— Судя по перечисленным 
именам, вы больше с девчатами 
занимаетесь?

— Поскольку у нас тогда хуже 
обстояло именно с женскими лы-
жами, мне рекомендовали обра-
тить особое внимание именно на 
подготовку девочек. Мне и само-
му было с ними очень интересно 
работать — с девчатами я как-то 
быстро находил общий язык, да и 
они ко мне тянулись. А в 1981 году я 
уже набрал две группы в ДЮСШ —  
одну младшую и вторую —  
постарше. Работе с детьми я 

всего себя отдавал, и выходны-
ми жертвовать приходилось, и 
каждое лето выезжать с детьми 
в спортивные загородные лаге-
ря. На соревнования и на сборы 
тогда ездили чаще, чем сегодня, а 
условия были похуже — в поездах 
в общем вагоне и на третьей пол-
ке приходилось ездить, а в гости-
ницах при нехватке мест кому-то 
спать приходилось на коврике в 
коридоре. Но был энтузиазм, в 
соревнованиях на приз Попова, 
на приз Пионерской правды уча-
ствовали. Дружный был коллек-
тив. А последние 20 лет работаем 
с Екатериной Анатольевной — она 
набирает младшую группу детей, 
я занимаюсь со средним возрас-
том. А вообще работаем взаимо-
заменяемо, когда уезжаю я, она 
со всеми работает, когда она в 
отлучке — я ее заменяю.

— Как вы оцениваете сегод-
няшний уровень развития лыж-
ного спорта в Краснотурьинске? 

— Лыжные гонки — один из 
основных видов спорта, культи-
вируемых в нашей школе. Взлет 
его начался еще в 1970-е годы, 
когда школе присвоили статус 
олимпийского резерва и с тех пор 
мы держим марку на высоте. Чув-
ствуем поддержку от областных и 
муниципальных властей. В 2011 
году в рамках целевой програм-
мы «Развитие физической куль-
туры и спорта в Свердловской 
области» на условиях софинан-
сирования с местным бюджетом и 
средствами спонсора был постро-
ен новый Лыжно-спортивный 
комплекс СДЮСШОР, в сентябре 
2022 года закончилось строи-
тельство лыжероллерной трассы, 
для круглогодичной подготовки 
лыжников. Так что перспективы 
для развития лыжного спорта в 
Краснотурьинске очень хорошие.

— Каковы ваши личные пла-
ны на ближайшее будущее и 
можно ли ожидать появления 
новых звезд большого спорта из 
числа ваших воспитанников?

— Подающие надежду звез-
дочки, на которых возлагаешь 
особые надежды, всегда есть в 
группах. Например, моя воспи-
танница Корякина Анна вклю-
чена в сборную команду Сверд-
ловской области и сейчас в УОР 
№1 у Трофимчука Владимира 
Алексеевича, тоже выходца из 
нашей спортшколы, занимается. 
Есть у нас с Екатериной Анато-
льевной Бурмистровой и другие 
подающие большие надежды 
воспитанники, так что вполне 
вероятно, что вместе мы сможем 
зажечь еще не одну звездочку на 
спортивном Олимпе лыжных го-
нок. Что же касается моих личных 
планов, то я намерен и дальше 
трудиться, пока есть силы и здо-
ровье. Пока дети вдохновляют 
меня, а я могу мотивировать их 
на достижение результата.

ЛЕОНИД ПОЗДЕЕВ 

Закрытие сезона Арина ЖИТЧЕНКО слева Лиза ЗУЕВА справа,  
Североуральск, март 2023 г. 

Валя СМИРНОВА, МСМК, 
Чемпион мира среди 
юниоров, февраль 1988 г.

Настя МАЙНГАРДТ, МС, Чемпион 
России, март 2010 г.
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